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ATA 1 

48ª Reunião da Câmara Técnica de Planejamento e Gestão 2 

dos Recursos Hídricos - CTPLAGRHI 3 

DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA  4 

DOS RIOS SOROCABA E MÉDIO TIETÊ CBH-SMT 5 

Data: 15 de dezembro de 2017. 6 

Local: Núcleo de Extensão ETC, UFSCar, Sorocaba  7 

A Câmara Técnica de Planejamento-CT-PLAGRHI reuniu seus membros e 8 

convidados para analisar a pauta conforme anexo. André Cordeiro dos Santos 9 

(Coordenados CTPLAGRHI e Prof. DR. Núcleo ETC UFSCAR Sorocaba) abriu a 10 

reunião agradecendo as presenças. Foram acrescentados na pauta dois itens 11 

surgidos, um das reuniões para a revisão do Plano de Bacia, ou seja definição 12 

área de especial interesse para proteção do rio Capivara, na região de 13 

Botucatu, e o reembolso de despesas do segmento Sociedade Civil quando de 14 

reuniões do Comitê fora da sede da entidade para membros do Comitê. André 15 

deu o informe sobre a revisão do Plano de Bacia do Comitê, que a data foi 16 

prorrogada e será entregue em abril de 2018, e solicitou contribuições de todos 17 

na reta final de entrega do Plano, sendo que já foi revisto o prognóstico, 18 

restando ainda a revisão de mapas temáticos que possivelmente será objeto de 19 

contratação, e o plano de investimentos, e ainda o Plano deve ser pauta de 20 

pelo menos mais duas reuniões públicas até o começo de março de 2018 em 21 

preparativo para uma provável plenária do Comitê em abril. Rosângela César 22 

(CETESB) Secretária Executiva Adjunta do CBHSMT disse que o Plano de ação 23 

deveria ser embasado nas consultas públicas já realizadas, e que foram 24 

amplamente divulgadas em suas contribuições, que contou inclusive com a 25 

importante participação do segmento municípios. Também deve haver 26 

correlação com as ações dos municípios da bacia participantes do Plano PDUI 27 

com as áreas prioritárias para a bacia. Serão reativados depois das férias de 28 

final de ano, a partir da segunda semana de janeiro/2018 os Grupos de 29 

Trabalho-GT (i) GT Enquadramento dos cursos d'água para o processo de 30 

enquadramento definindo os usos predominantes e as propostas dos 31 

mecanismos do reenquadramento, com presença obrigatória da CETESB e 32 

DAEE e, (ii) GT Cobrança para analisar e definir também as porcentagens de 33 

aplicação nos PDCs e SubPDCs, basicamente utilizando no mínimo 70% dos 34 

recursos conforme solicitado pela nova regra da SSRH referentes à captação de 35 

recursos para projetos, e conforme permissão da Lei reavaliação da atualização 36 
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dos valores da cobrança, atualmente fixados em R$ 0,02 centavos desde 2010. 37 

Rosângela solicitou cooperação para a divulgação e participação nas duas 38 

próximas consultas públicas de pactuação do Plano de bacia, e também 39 

solicitou pesquisarem as reuniões do Plano Nacional da Águas, que poderia 40 

agregar para a bacia SMT. Iniciando a pauta, os debates do Edital Fehidro 41 

2018, foi esclareceido que como ainda não foram definidas as porcentagens, 42 

somente os termos gerais. A entrega dos projetos está no cornograma de 02 43 

de janeiro, sendoalertado que nos anos anteriores o prazo foi prorrogado, mas 44 

para 2018 será até 26 de março a data final em função das eleições e em 45 

junho será a assinatura do contrato, pelo fim de junho/2018, o que já se 46 

tornou quase padrão para ano eleitoral, mas no geral a Deliberação FEHIDRO 47 

2018 será quase a mesma do ano anterior, com o cronograma entregue aos 48 

participantes. Se for a assinatura para junho tem que estar pronto no final de 49 

maio. A Deliberação só terá valores FEHIDRO dos royalties que já foram 50 

decididos, e nos PDCs que normalmente são os utilizados, além de manter o 51 

mesmo teto para os projetos, e sem teto para os projetos de saneamento e os 52 

projetos regionais que envolvem vários municípios, para os demais R$ 500.000 53 

na modalidade retornável um milhão de reais, atendendo as mudanças da 54 

legislação. Eva (CIESP) disse que deveriam amadurecer as discussões para 55 

definir as propostas da iniciativa privada na modalidade retornável. Rosângela 56 

sugeriu mudar os procedimentos dos documentos para entrarem após 57 

aprovação dos projetos, deveriam entrar em outro documento para não gerar 58 

confusão nos tomadores. Foi avisado que ainda haveria tempo para mais 59 

sugestão mesmo após a reunião. André lembrou que sobram recursos do 60 

FEHIDRO 2017, não utilizados, principalmente do PDC 4. Sobre o item 2 Plano 61 

de Investimento da Cobrança, foi decidido que seria enviado por email, em sua 62 

última versão, a planilha oficial do Plano de Aplicação dos Recursos da 63 

Cobrança Pelo Uso Da Água para Custeio da Fundação Agência de Bacia, 64 

contendo também os valores orçamentários, e as previsões de gastos para 65 

2018, e devido também ao Plano ser adiado para entrega em abril. Ao final 66 

desta reunião foi informado que a planilha já havia sido disponibilizada no 67 

grupo do Comitê e aprovada no Conselho Deliberativo da Fundação e 68 

submetida para ser aprovada no colegiado na plenária do dia 20 de dezembro. 69 

Sobre a manifestação das obras de duplicação da rodovia Bunjiro Nakao, André 70 

lembrou que a via passa por S. Roque, Ibiúna e Piedade, que pode causar 71 

grande impacto no reservatório Itupararanga a principal fonte de água da 72 

região, e será duplicada no trecho de Vargem Grande até Ibiúna. A 73 

documentação já passou pela SMA em SP a partir de um RAP-Relatório 74 

ambiental preliminar, para avaliação, mas não com EIA-Rima, solicitando 75 

também que o órgão ambiental esclareça por que para empreendimentos 76 
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desse porte e impacto não é exigido o EIA-Rima. O empreendimento foi 77 

analisado também passando pelo CG da APA Itupararanga, com o parecer 78 

enviado, mas não foi ouvido o Comitê. Solicitaram que o Comitê seja 79 

consultado sobre o empreendimento antes de concederem a Licença de 80 

Operação. A preocupação também é grande porque aumentará a ocupação e o 81 

fluxo de pessoas na região da principal fonte de água da região. O item 82 

manifestação sobre a regulamentação de loteamentos clandestinos apareceu 83 

também nas consultas públicas já realizadas para o Plano de Bacia. André 84 

esclareceu que são empreendimentos irregulares. Eleuza Maria (OAB) disse da 85 

preocupação também quanto a regularização fundiária perante a nova lei e 86 

impactos ambientais na cobertura vegetal, que também deveria ser tema do 87 

PDUI e deveriam notificar o CAUMA-Coordenadoria de Meio Ambiente em São 88 

Paulo. Jean Marciano (Secretário de Meio ambiente de Ibiúna) disse sobre sua 89 

preocupação quanto a flexibilização das leis ambientais favorecendo, por assim 90 

dizer, o surgimento de loteamentos clandestinos. Encaminharam a redação de 91 

Ofício endereçado à Promotoria Pública, e CAUMA-Coordenadoria de Meio 92 

Ambiente em São Paulo, externando preocupação quanto nova à legislação 93 

federal com impactos ambientais na aprovação e regularização de novos 94 

empreendimentos, desonerando o poder dos municípios e suas 95 

responsabilidades com o Plano Diretor e em seus aspectos da fiscalização, a 96 

ser aprovado na plenária do Comitê. André opinou que deveriam também 97 

colocar no ofício que as Prefeituras deveriam investir mais em habitações 98 

populares, continuar com a avaliação ambiental devida, e aos órgãos devidos 99 

que cumpram seu papel atuando para evitar surgimento dos loteamentos 100 

clandestinos na região. No item, regulamentação da pesca esportiva e 101 

clandestina na represa de Itupararanga, André disse que também foi uma 102 

proposta que surgiu a partir das discussões das metas do Plano de bacia, 103 

notadamente na reunião em Ibiúna, e na represa de Itupararanga há um 104 

conflito antigo entre os pescadores de final de semana e os poucos esportistas 105 

da pesca profissional, cerca de meia dúzia. O problema é que tem pouco peixe. 106 

É uma represa de cabeceiras, mas é muito difícil lidar com o assunto, as 107 

pessoas não entendem, acham que o reservatório é limpo e tem pouco peixe, 108 

mas peixe gosta de esgoto. Concluíram que não devem fazer regulamentação 109 

de pesca, não é competência do Comitê, o problema é que tem pouco peixe e 110 

seria apenas um informe da reunião do Comitê. No item seguinte, manifestar-111 

se sobre o plano de manejo da APA de Botucatu-Corumbataí-Tejupá, o Plano 112 

de manejo já está pronto, mas não foi aprovado, falta sua consolidação e 113 

também a instalação do Conselho Gestor da APA. Encaminhado para trazer a 114 

demanda na plenária do Comitê do dia 20 de dezembro, sugerindo um Ofício 115 

solicitando informações ao Diretor da Fundação Florestal, informando sobre a 116 
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situação do Plano de Manejo da APA Botucatu-Tejupá e sobre a instalação do 117 

Conselho gestor da APA, que é uma APA importante para a região. No item 118 

Participação no 8o. Fórum Mundial das Águas 2018, houve esclarecimento que 119 

a inscrição no Fórum é absurdamente cara, mas haverá outros eventos para 120 

participação e o Comitê estará representado no "Espaço São Paulo" com 121 

logotipo do CBH-SMT. Sobre o Custeio da despesa a Fundação pode custear 122 

representantes da Sociedade Civil desde que seja membro do Comitê. Foi 123 

sugerido abrir inscrição na plenária do Comitê do dia 20 aos interessados, estes 124 

devem apresentar um plano de participação e a CTPLAGRHI se reúnirá 125 

selecionariando os membros, de acordo com os custos, para reembolso da 126 

passagem aérea, hospedagem e alimentação em Brasília, 8o. Fórum Mundial 127 

das Águas 2018. Lucélia Ferrari (ONG Jerivá) disse que os membros 128 

interessados da Sociedade Civil não tem como pagar pela modalidade 129 

reembolso e perguntou se a Fundação poderia pagar antes. No item bacia 130 

Capivara como área de especial proteção, Vitor (ONG Amigos Vale do Aracatu) 131 

propôs incluir a  bacia hidrográfica do Alto Capivara como área de proteção, 132 

sendo inclusive uma alternativa de abastecimento para a região, que a mesma 133 

possui diversas quedas d'água, UC Parque municipal de proteção integral 134 

Cachoeira da Mata, sendo que nos recursos hídricos sua água drena em grande 135 

quantidade para um solo suscetível à erosão e causa assoreamento na represa, 136 

as águas também desembocam no rio Lavapés e em área de recarga do 137 

aquífero Guarani. Foi apontada a necessidade de estudo no Zoneamento 138 

Econômico Ecológico-ZEE. O encaminhamento para as medidas de proteção 139 

das bacias regionais sugerido foi (i) a Prefeitura pode criar uma APA, (ii) 140 

divulgação estimulando a produção de projetos FEHIDRO com captação de 141 

recursos tendo como foco a área, e, (iii) estudar o tema reativando o GT Bacias 142 

Regionais, que começou com o reenquadramento do rio Lavapés, também em 143 

Botucatu, mas não continuou, trabalhando com as bacias regionais, não são as 144 

principais mas são importantes nos municípios ou em um conjunto pequeno de 145 

municípios, para a proteção dessas áreas, e estender o trabalho para outras 146 

bacias como a do rio Pirajibu, Lavapés, Capivara, Avicunha, e outros 147 

importantes mananciais, entre outros, trabalhando no GT Bacias Regionais. 148 

Finalizando os trabalhos foi sugerida a elaboração de Deliberação para 149 

participação nas CTs e colegiado, para o reembolso de despesas da sociedade 150 

civil, quando saem da sede da sua entidade se deslocando para outra cidade 151 

tendo direito a transporte, ônibus, taxi e avião com nota fiscal, mas não de 152 

gasolina, além da estadia e da alimentação, sempre e somente aos membros 153 

inscritos participantes do Comitê. Também houve sugestão de separar na 154 

Deliberação a ser editada a participação para reuniões e para os outros 155 

eventos. Ficou definida a pauta para a reunião plenária do Comitê no dia 20 de 156 
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dezembro: Deliberar sobre Edital Fehidro 2018, Deliberar sobre o Plano de 157 

Aplicação dos Recursos da Cobrança para o Custeio da Fundação Agência de 158 

Bacia, manifestação sobre as obras de duplicação da Bunjiro Nakao, com 159 

apresentação de Eleusa, manifestação com informe e Ofício para o MP e 160 

CAUMA da regulamentação de empreendimentos imobiliários clandestinos, 161 

apresentado por Eleusa,  informe sobre a regulamentação da pesca esportiva e 162 

clandestina na represa de Itupararanga, manifestação sobre o Conselho Gestor 163 

da APA de Botucatu e plano de manejo da APA de Botucatu-Corumbataí- 164 

Tejupá, deliberar sobre o custeio da sociedade civil na participação de reuniões 165 

plenárias, câmaras técnicas e grupos de trabalho, informes com inscrição e 166 

datas dos Grupos de Trabalhos da Cobrança, Grupo de Trabalho de 167 

Enquadramento dos Cursos D´Água e Grupo de Trabalho das Bacias Regionais, 168 

Deliberação sobre custeio da Sociedade civil e informe sobre inscrições no 8o. 169 

Fórum Mundial das Águas 2018. O calendário de 2018 foi definido com reunião 170 

única no dia 15 de janeiro para os Grupos de Trabalhos Cobrança, Grupo de 171 

Trabalho de Enquadramento dos Cursos D´Água e o Grupo de Trabalho das 172 

Bacias Regionais. Não havendo mais assuntos na pauta foi encerrada a 173 

reunião.  174 

175 
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ANEXO 176 

PAUTA 177 

48ª Reunião da Câmara Técnica de Planejamento e Gestão 178 

dos Recursos Hídricos - CTPLAGRHI 179 

 180 

48a REUNIÃO CTPLAGRHI 181 

Data do evento: 15/12/2017  182 

Local: Núcleo de Extensão em Educação, Tecnologia e Cultura da Universidade 183 

Federal de São Carlos (Núcleo ETC UFSCAR Sorocaba)  184 

Endereço: Rua Maria Cinto de Biaggi, 130 Bairro Sta Rosália, Sorocaba, SP.  185 

Descrição: CTPLAGRHI  186 

PAUTA: 187 

 188 

1) Deliberar sobre Edital Fehidro 2018 189 

2) Deliberar sobre o Plano de Investimento da Cobrança 190 

3) Manifestar-se sobre as obras de duplicação da Bunjiro Nakao 191 

4) Manifestar-se sobre a regulamentação de empreendimentos clandestinos 192 

5) Propor regulamentação da pesca esportiva e clandestina na represa de 193 

Itupararanga 194 

6) Manifestar-se sobre o plano de manejo da APA de Botucatu - Corumbataí - 195 

Tejupá 196 

7) Participação no Fórum Mundial das Águas 2018 197 


